

SAVE THE DATE - Septembre 2023 – 29^e Pyramides de chaussures

Handicap International appelle les citoyens à se mobiliser pour faire cesser les bombardements en zones peuplées et aider les victimes

Note aux rédactions :

Timothy Roberts, responsable des opérations de déminage en Syrie, sera disponible pour des interviews, dans le cadre des Pyramides organisées à Paris.

Les 29^e Pyramides de chaussures sont de retour le 23 septembre prochain à Paris, Lyon et Nice. Alors que le nombre de victimes civiles des armes explosives a grimpé en flèche en 2022, 83% de victimes supplémentaires, d'après le dernier rapport de l'Observatoire des Armes Explosives¹, il est urgent de rappeler aux États leurs responsabilités en matière de protection et d'assistance aux victimes. Handicap International invite les citoyens à venir se mobiliser massivement lors des Pyramides de chaussures, pour montrer leur indignation face à des pratiques militaires intolérables et pousser les gouvernements à agir concrètement pour stopper ces massacres et aider les victimes.

Pyramides de chaussures 2023 : bloquez la date du 23 septembre

Les Pyramides de chaussures sont cette année de retour à **Paris, Lyon et Nice**. Elles se tiendront **le 23 septembre** de 10h à 18h. Les citoyens seront invités à lancer leur paire de chaussures, un geste symbolique de **solidarité** avec les victimes mutilées par les mines antipersonnel, et **d'indignation** face à des pratiques contraires aux principes du Droit international humanitaire.

/ Contact presse

Clara Amati

M. 06 98 65 63 94

M. c.amati@hi.org

Les citoyens sont attendus **Place de la Croix-Rousse à Lyon** et au **Square Leclerc pour la Pyramide niçoise**. A Paris, la Pyramide se tiendra **place de la République**.

¹ [Explosive Weapons Monitor, Two Years of Global Harm to Civilians from the Use of Explosive Weapons in Populated Areas \(2021-2022\)](#).

Le grand public pourra retrouver une exposition mettant en lumière les champs d'actions de l'association et des ateliers ludiques (sport inclusif, réalité virtuelle etc.). Ces activités seront accessibles pour les adultes et pour les plus jeunes.

Des visites scolaires sont organisées le vendredi 22 septembre. Plus de 400 élèves sont attendus.

La Syrie, mise en lumière pour cette 29^e édition

Cette année, Handicap International souhaite mettre l'accent sur la situation en Syrie lors des Pyramides. **Timothy Roberts, responsable du déminage chez Handicap International en Syrie, viendra témoigner de la situation sur le terrain, de la complexité des opérations de déminage, et des besoins humanitaires très importants, aggravés par le séisme qui a touché le pays le 6 février dernier.**

Marquée par 12 ans de guerre, la Syrie est devenue un symbole des **conséquences humanitaires systématiques sur les populations civiles entraînés par l'utilisation d'armes explosives** dans les zones urbaines. Certaines parties du territoire sont aujourd'hui presque intégralement détruites. Raqqa, ville située dans le Nord-Est syrien a notamment subi des bombardements massifs en 2017, provoquant **la destruction de plus de 80 % des bâtiments**². L'ampleur des bombardements et de la destruction des infrastructures est telle que les restes explosifs de guerre se retrouvent bien souvent enfouis sous des **mille-feuilles de gravats**. Le déminage est donc plus complexe et demande plus de moyens financiers et de temps.

Aujourd'hui encore en Syrie, le pays demeure très risqué pour les populations. **Une personne sur deux** en Syrie est exposée à une contamination par les munitions explosives en moyenne, et **un accident est enregistré toutes les 20 minutes**³. En 2022, **la Syrie est le pays qui a compté le plus de victimes civiles (1304)** des armes explosives, derrière l'Ukraine et l'Afghanistan⁴.

Première mobilisation après la signature de la Déclaration de Dublin contre les bombardements en zone urbaine. Et après ?

Cette nouvelle édition fait suite à la Déclaration de Dublin signée par 83 États en novembre dernier, pour **limiter drastiquement l'usage des armes explosives en zones peuplées**. Ce texte est le résultat de plusieurs années de lutte acharnée et de négociations, auxquelles Handicap International a activement participé.

Si la Déclaration représente un pas important pour une **meilleure protection des civils dans les zones de conflit armé**, il est essentiel que les États, notamment la France, joignent désormais les actes à la parole en mettant en œuvre les engagements pris dans le cadre de cette Déclaration. A savoir :

- _ Cesser d'utiliser les armes les plus lourdes dans les zones urbaines
- _ Modifier et partager leurs pratiques/doctrines militaires

/ Contact presse

Clara Amati

M. 06 98 65 63 94

M. c.amati@hi.org

² <https://paxforpeace.nl/what-we-do/publications/seeing-through-the-rubble>

³ Selon un rapport de Handicap International « [Explosive ordnance in Syria: impact and required action](#) », mai 2022

⁴ Selon un rapport d'AOAV « [Explosive Violence Monitor: 2022](#) », avril 2023

- _ Appeler leurs alliés à rejoindre la Déclaration et à faire évoluer leurs pratiques
- _ Débloquer les financements nécessaires pour aider durablement les victimes

Cela est d'autant plus urgent dans un contexte de hausse record du nombre de victimes de bombardements : les derniers chiffres annoncés par le rapport de l'Observatoire des Armes Explosives font état d'une hausse de 83% des victimes civiles d'armes explosives entre 2021 et 2022, notamment du fait des conflits en Ukraine, en Syrie, en Éthiopie, au Myanmar et en Somalie.

De nouvelles échéances politiques et diplomatiques importantes s'annoncent afin que les États rendent concrets leurs engagements pour aider les victimes :

. En France, la **Conférence Nationale Humanitaire (CNH)**, qui sera organisée d'ici la fin de l'année sera l'occasion pour la France de présenter sa nouvelle stratégie humanitaire sur les quatre prochaines années.

. Au Cambodge, la **Conférence internationale pour l'assistance aux victimes**, organisée en octobre sera l'occasion pour les États signataires du Traité d'Ottawa de faire le point sur l'aide apportée aux victimes de mines et d'engins non explosés et prendre de nouveaux engagements.

Les Pyramides de chaussures sont l'occasion pour Handicap International d'appeler les États, et notamment la France, à prendre des engagements fermes à l'occasion de ces deux rendez-vous importants.

A propos de Handicap International

Handicap International est une association de solidarité internationale indépendante, qui intervient depuis près de 40 ans dans les situations de pauvreté et d'exclusion, de conflits et de catastrophes. Œuvrant aux côtés des personnes handicapées et vulnérables, elle agit et témoigne pour répondre à leurs besoins essentiels et améliorer leurs conditions de vie. Elle s'engage à promouvoir le respect de leur dignité et de leurs droits fondamentaux. Depuis sa création en 1982, Handicap International a mis en place des programmes de développement dans plus de 60 pays et intervient dans de nombreuses situations d'urgence. Le réseau de 8 associations nationales (Allemagne, Belgique, Canada, États-Unis, France, Luxembourg, Royaume-Uni et Suisse) œuvre de manière constante à la mobilisation des ressources, à la cogestion des projets et au rayonnement des principes et actions de l'organisation. Handicap International est l'une des six associations fondatrices de la Campagne internationale pour interdire les mines (ICBL), colauréate du prix Nobel de la paix en 1997 et lauréate du Prix Conrad N. Hilton 2011. Handicap International agit et témoigne partout où « vivre debout » ne va pas de soi.

/ Contact presse

Clara Amati

M. 06 98 65 63 94

M. c.amati@hi.org